



15^{ème} campagne d'été de prévention & d'incitation aux dépistages VIH – IST – Hépatites en DORDOGNE

🏳️‍🌈 LE VIH / SIDA

🏳️‍🌈 LE CONTEXTE DE LA CAMPAGNE DE PREVENTION

🏳️‍🌈 LES ACTIONS EN DORDOGNE

🏳️‍🌈 LES PARTENAIRES

🏳️‍🌈 L'IMPLICATION DU CONSEIL DEPARTEMENTAL

Contact presse:

CONSEIL DEPARTEMENTAL

DE LA DORDOGNE

Marina DUPUY

☎ 05 53 02 20 58 / 06 72 33 06 53

✉ m.dupuy@dordogne.fr

Contact : RESEAU VIH DORDOGNE

Jeannette CAMBOU-MATTEI

Nathalie DANJOU

☎ 05 53 13 19 90

Fax : 05 53 53 40 72

✉ reseau-vih-24@mdrs24.fr

LE VIH / SIDA

En France, on estime que 150 000 personnes vivent avec le virus du VIH.

Le nombre de personnes ayant découvert leur séropositivité en 2014 est estimée à environ 6660, soit une augmentation de + 350 personnes par rapport à 2013.

Environ 1200 diagnostics de SIDA sont estimés en 2014, soit une baisse de 3% par rapport à 2013.

En AQUITAINE, le nombre cumulé actuel de patients pris en charge dans les hôpitaux de la région Aquitaine est environ de 9244.

En 2014 comme en 2013, 180 aquitains ont découvert leur séropositivité au VIH/SIDA. Deux tiers des nouvelles contaminations concernent des personnes âgées de 25 à 49 ans et 23% de personnes de plus de 50 ans. Cette proportion des personnes de plus de 50 ans a augmenté depuis les années 2000. Elle est plus élevée en Aquitaine qu'en France.

De même la proportion d'hommes est plus élevée dans notre région (73%).

65% des personnes sont nées en France.

La répartition selon les modes de découverte est équilibrée entre les relations sexuelles entre hommes et les hétérosexuels. La part des contaminations par injection de drogues par intraveineuse est plus élevée dans la région qu'à l'échelle nationale (5% contre 2%).

De même les co-infections par l'hépatite B et C sont plus représentées dans notre région que dans l'ensemble de la France. Parmi les personnes qui ont découvert leur séropositivité au VIH/SIDA 7,2% sont porteurs du VHC et 5,6% porteurs du VHB.

33% découvrent leur séropositivité au VIH à un stade tardif. La proportion reste stable en Aquitaine alors qu'elle a diminuée en France.

Différence dans le recours au diagnostic :

20% des hommes ayant été contaminés lors de relations sexuelles avec des hommes sont découverts à un stade de primo-infection alors que moins de 10% des hétérosexuels sont découverts au stade de primo-infection. Néanmoins, un tiers des hétérosexuels sont découverts lors du stade symptomatique alors que les hommes ayant des relations avec les hommes sont plus nombreux à être découverts en stade SIDA.

La part des cas de SIDA issue de contaminations hétérosexuelles a augmenté entre 2010/2014 alors qu'elle a diminué pour les 2 autres modes HSH et injecteurs de drogues. Cette tendance est plus marquée en Aquitaine qu'en France.

Plus de la moitié des personnes découvertes au stade SIDA ne connaissaient pas leur séropositivité.

90% des patients inclus dans la cohorte aquitaine (ayant signé un consentement d'inclusion) présentent une charge virale (taux de virus dans le sang) indétectable.

En Dordogne on estime que 500 personnes vivent avec le virus du VIH.

Nombre de nouvelles découvertes :

2011 : 10 - 2012 : 14 - 2013 : 8 - 2014 : 21 - 2015 : 16

Séropositivité = infection par le virus / SIDA = maladie

Le Virus de l'Immunodéficience Humaine (VIH) est un rétrovirus qui infecte la personne et affaiblit son système immunitaire. Il conduit, à plus ou moins long terme, à l'apparition du Syndrome d'ImmunoDéficience Acquise (SIDA). Réaliser un diagnostic précoce est crucial pour que le traitement soit le plus efficace possible, mise sous traitement dès la découverte.

Un moyen de prévention efficace et facile : le préservatif

Il existe des préservatifs masculins et féminins, même si ces derniers sont encore trop peu répandus. La pose d'un préservatif nécessite certaines précautions qui peuvent ne pas être évidentes, d'où la nécessité d'informations à ce sujet (vérifier son bon état et la date de péremption, penser à pincer le réservoir, ne pas superposer deux préservatifs...)

De nouvelles techniques de tests diagnostiques de l'infection à VIH

- ⌘ Sur prise de sang, on utilise désormais un test dit « ELISA combiné » plus performant que les tests antérieurs : il détecte les anticorps dirigés contre le VIH (anti-VIH) et l'antigène viral; il se positive donc précocement après infection. Si le test de dépistage est positif, le biologiste fait une analyse de confirmation sur le même prélèvement sanguin ; une deuxième sérologie de confirmation doit être faite (deuxième prélèvement) pour vérifier que les anticorps détectés sont bien liés à une infection par le VIH et identifier le type de VIH présent (VIH 1 ou VIH 2).
- ⌘ On est sûr d'être **non infecté par le VIH si le test de dépistage Elisa combiné est négatif six semaines après l'exposition supposée au VIH**, et non plus trois mois, comme auparavant. En revanche, si la personne prend un traitement préventif suite à une exposition supposée au VIH, le test de dépistage doit être réalisé trois mois après l'arrêt du traitement, comme c'est le cas actuellement. Seul un résultat négatif à l'issue de ce délai permet d'affirmer l'absence du VIH.
- ⌘ Dans les lieux dédiés, les professionnels proposent aussi le dépistage de toutes les Infections Sexuellement Transmissibles conjointement à celui du VIH.
- ⌘ Il existe aussi des tests dits rapides (TROD) car se lisant au bout d'une trentaine de minutes (voire moins pour certains) ; ils sont utilisés en orientation diagnostique, 3 mois après la prise de risques.
- ⌘ Les auto-tests en vente libre dans les pharmacies depuis le 15 septembre 2015.

Des principes qui guident le dépistage de l'infection VIH en France

- ⌘ Attention portée aux droits de la personne (respect de la confidentialité et possibilité d'anonymat, information adaptée et consentement éclairé).
- ⌘ Garantie de l'accessibilité (diversité de l'offre de dépistage et gratuité).
- ⌘ Promotion de la démarche volontaire de dépistage.

Le dépistage peut se faire

- ⌘ Dans un laboratoire d'analyses avec ou sans ordonnance.
- ⌘ Dans un Centre de Dépistage Anonyme et Gratuit (CDAG) et dans un Centre d'Information, de Dépistage et de Diagnostic des IST (CIDDIST). (Bientôt CEGGID)
- ⌘ Dans un Centre de Planification et d'Education Familiale (CPEF).
- ⌘ Dans une association habilitée pour réaliser les tests rapides d'orientation diagnostique (TROD).

Après une prise de risque avérée, on peut bénéficier, dans les 48h, d'un traitement d'urgence post-exposition (d'une durée d'un mois), en se rendant aux urgences.

LE CONTEXTE de la CAMPAGNE

Le Plan national de lutte contre le VIH/SIDA et les IST 2010-2014, publié fin 2010, fixe plusieurs objectifs de santé à atteindre et, notamment de réduire l'incidence de l'infection par le VIH, l'incidence du SIDA, ainsi que la proportion des personnes découvrant leur séropositivité au stade SIDA. Pour cela, il émet, entre autres, les recommandations suivantes :

- Informer la population générale pour maintenir le niveau d'information sur l'infection à VIH/Sida et faire émerger la problématique des IST.
- Mettre en place des actions de communication en population générale portant sur les liens entre le contexte festif et les prises de risque sexuels.
- Promouvoir et rendre accessible le préservatif masculin auprès de la population générale et plus particulièrement des jeunes.
- Rendre plus accessible le préservatif féminin.

Les Recommandations du rapport d'experts pour la prise en charge des personnes vivant avec le VIH/SIDA en France :

- ⌘ De maintenir une sensibilisation et une information régulières en matière de prévention du VIH/SIDA car l'épidémie est toujours active
- ⌘ De construire un nouveau discours préventif dit de « prévention combinée » prenant en compte l'ensemble des stratégies de prévention (comportementales, dépistage et traitements ARV) : Préservatifs féminins et masculins, dépistages (TROD, AUTOTEST, analyses sanguines), PReP (prophylaxie pré-exposition), TaSP (Traitement as prévention)
- ⌘ D'appliquer la loi de 2001 et la circulaire du 17 février 2003, relative à l'éducation à la sexualité dans les écoles, collèges et lycées recommandant au moins 3 séances annuelles et le soutien hors milieu scolaire, des lieux d'écoute et de promotion des moyens de prévention du VIH et des IST
- ⌘ De poursuivre la politique de réduction des risques en matière d'usage de drogues
- ⌘ De continuer à promouvoir le préservatif et son usage d'autant qu'il permet une protection contre les autres IST et de prévenir les grossesses non désirées

Un enjeu actuel : banaliser et faciliter le recours au dépistage

La persistance d'un retard au dépistage affecte de façon plus particulière des personnes ne se considérant pas comme « à risque » : la prise en charge est donc tardive ce qui constitue une perte de chances thérapeutiques importante pour ces personnes. C'est également un facteur majeur de l'extension de l'épidémie, car beaucoup de transmissions du virus sont le fait de personnes qui ignorent leur séropositivité.

Il faut donc renouveler le modèle du dépistage de l'infection par le VIH fondé uniquement sur la notion de groupes à risque, et promouvoir l'idée que l'amélioration de la connaissance du statut sérologique vis-à-vis du VIH en population générale, peut être à l'origine de bénéfices importants au niveau individuel comme à l'échelle collective.

Les ACTIONS en DORDOGNE

Les objectifs généraux visent toute la population

- ✂ Combattre l'idée fausse que le VIH ne touche que des populations à risque et par voie de conséquence la stigmatisation de celles-ci.
- ✂ Promouvoir la prévention du SIDA, des IST et des HEPATITES auprès de toute la population en Dordogne de façon adaptée à la période estivale.
- ✂ Faciliter l'accès au dépistage où que l'on soit en Dordogne.

Pour la 15^{ème} année consécutive, le Conseil départemental de la Dordogne soutient et diffuse la campagne estivale de sensibilisation et d'incitation aux dépistages IST, SIDA et HEPATITES.

Cette action créée et coordonnée par le Réseau VIH Dordogne se développe, au fil des années, grâce à la forte implication des Centres de Planification du département et à l'investissement de nombreux partenaires institutionnels et associatifs (listing ci-dessous)

Comme chaque année, **le lancement de la campagne de communication a lieu le 21 juin 2017** avec la diffusion des outils auprès des structures partenaires et une action de prévention menée lors de la soirée de la Fête de la Musique à Périgueux, Bergerac, et Sarlat.

Pendant tout l'été, une distribution gratuite d'outils de communication avec un visuel reconnaissable, aux couleurs de l'été (affiches, cartes contacts, marque-pages) ainsi que des préservatifs et de la documentation se fera par l'intermédiaire des différentes structures partenaires du département qui deviendront point relais de cette campagne : *les CPEF de Périgueux, Bergerac, Sarlat, Ribérac et Nontron ; le Bureau Info Jeunesse, l'Espace Jeunes et la Maison des Ados à Bergerac ; la Mission Locale du Périgord Noir à Sarlat et Terrasson ; l'IREPS 24 et le Réseau VIH Dordogne à Périgueux ; le centre social et culturel Le Ruban Vert à Mareuil sur Belle ; le Centre Info jeunesse de Périgueux.*

Les différents outils de la campagne rappellent les coordonnées des lieux où l'on peut se faire dépister en Dordogne.

Pour tout renseignement contacter :

CeGIDD Périgueux : 05.53.45.26.48 / ANTENNE Bergerac : 05.53.63.86.40

CPEF Périgueux : 05.53.02.03.90 / CPEF Bergerac : 05.53.02.04.70

CPEF Sarlat : 05.53.31.71.71 / CPEF Nontron : 05.53.02.07.06

CPEF Ribérac : 05.53.92.48.60

JEANNETTE CAMBOU-MATTEI (RESEAU VIH DORDOGNE) – 05.53.13.19.90.

Nathalie DANJOU (RESEAU VIH DORDOGNE) – 05.53.13.19.90

reseau-vih-24@mdrs24.fr

Une campagne de communication harmonisée

- ⌘ Un même visuel sur tous les outils :
 - Affiches, cartes contacts, marque-pages, sous-bocks, ballons, bracelets
 - Des cartes et marque-pages identiques avec, au verso : les différents lieux d'accès au dépistage de la Dordogne (Centres de Dépistage Anonymes et Gratuits et centres de planification).

- ⌘ Un lancement à Périgueux, Bergerac et Sarlat pendant la soirée du 21 juin 2017

- 🚩 **LANCEMENT : stand d'information, animations dans les rues avec jeu « questions/réponses », « bracelet de la solidarité », sensibilisation et distributions d'outils (cartes contacts, marque-pages, affiches, sous-bocks), de ballons, de documentations adaptées et de préservatifs masculins et féminins.**

- ⌘ Un mailing départemental pour la diffusion de l'affiche :
 - Centres hospitaliers: urgences, pharmacies, laboratoire, accueil, radio, consultations externes, self, médecine interne...
 - Adhérents du réseau VIH, partenaires institutionnels
 - Services du Conseil départemental de la Dordogne
 - Mairies de la Dordogne
 - Cabinets médicaux, pharmacies
 - Librairies, bars, et tous lieux accueillant du public

- ⌘ Des colis de prévention distribués pendant tout l'été par les partenaires dans tout le département, ou à retirer auprès des structures relais :

PERIGUEUX :

RESEAU VIH DORDOGNE : 16 rue Bertrand Du Guesclin
05.53.06.99.99.

CPEF : Cité Administrative – Bat B 3^{ème} étage 05.53.02.03.90.

IREPS 24 : 44 rue du Président Wilson 05.53.07.68.57.

BERGERAC :

CPEF : Annexe de la Maison du Département en Bergeracois –
2 rue Valette 05.53.02.04.70

BIJ / ESPACE JEUNESSE : Place Doublet 05.53.58.11.77.

MAISON DES ADOLESCENTS : 6 Place Bellegarde
05.53.61.55.93.

SARLAT :

CPEF : CMS rue Jean Leclair 05.53.31.71.71.

MISSION LOCALE : Place Marc Busson 05.53.31.56.00.

TERRASSON :

MISSION LOCALE : 58 Avenue Jean Jaurés 05.53.50.82.44.

NONTRON :

CPEF : CMS Place du Champ de Foire
05.53.02.07.06.

EYMET :

PIJ : 23 Avenue de la Bastide 05.53.22.98.16.

RIBERAC :

CPEF : Maison du Département en Val de
Dronne – les Chaumes Est – route de
Périgueux 05.53.92.48.62.

- ⌘ Un numéro unique pour des informations complémentaires grâce à SIDA Info Service :



Les partenaires

Les acteurs financeurs :

- ⌘ Conseil départemental de la Dordogne
 - Aide au financement de la coordination
 - Impression des affiches, cartes contacts et marque-pages
 - Participation active à la diffusion de la campagne, aide aux mailings, communication

- ⌘ Mairie de Périgueux
 - Aide au financement de la coordination et aux outils de communication
 - Aide à la diffusion de la campagne

- ⌘ Mairie de Bergerac
 - Aide à la diffusion de la campagne
 - Soutien logistique à l'action de lancement du 21 juin 2017

Les acteurs organisationnels et logistiques :

- Périgueux : Centre de Planification et d'Education Familiale (CPEF) du Conseil Départemental de la Dordogne, Centre Information Jeunesse, CEGIDD, Centre Hospitalier, les services communication, reprographie et courrier du Conseil départemental de la Dordogne, IFSI du CH Périgueux
- Bergerac: Bureau Information Jeunesse, Espace jeunes, CPEF, CEGGID, Centre Hospitalier, Maison des Ados, CPEF
- Sarlat : CPEF, Missions Locales du Périgord Noir, Ecole des Aides-soignants, centre hospitalier
- Montignac : Mairie, PIJ
- Terrasson : Mission locale du Périgord Noir
- Mareuil : Centre Social et Culturel Le Ruban Vert
- Thenon : PIJ, Centre médico-social
- Eymet : PIJ
- Ribérac : CPEF, mission locale
- Nontron : CPEF
- Associations : **PLANNING FAMILIAL 24, AIDES, CEID, RESEAU BESSEDES, IREPS 24**
- Les pharmaciens de la Dordogne
- Les adhérents du Réseau VIH Dordogne
- Les libraires de la Dordogne
- Les bibliothèques de la Dordogne
- Les bars et restaurants diffusant les outils de la campagne pendant les actions de lancement
- Tous les bénévoles participants aux actions de lancement et à la diffusion des outils de la campagne

L'implication du Conseil départemental de la Dordogne dans la lutte contre les Infections Sexuellement Transmissibles

► Le Département intervient dans la lutte contre les Infections Sexuellement Transmissibles (IST).

Compétence réglementaire du Département, cette mission s'exerce dans le cadre des activités de planification et d'éducation familiale définies par le Code de la Santé Publique (art L 2311-5).

► Les centres de planification et d'éducation familiale (CPEF)

Le dépistage des IST est réalisé à l'occasion des consultations médicales des Centres de Planification et d'Education Familiale (CPEF).

Ainsi en 2016, 392 séances de consultations médicales ont été assurées auprès de 1066 personnes par des médecins spécialisés en gynécologie dans les 5 CPEF départementaux. 1673 examens cliniques et 372 dépistages biologiques des IST ont été réalisés. 1198 entretiens individuels ont permis d'apporter des informations sur la grossesse, la contraception et les IST.

Des informations sur les IST sont aussi apportées aux jeunes en milieu scolaire à l'occasion de séances d'information, de prévention et d'éducation à la vie relationnelle et affective.

En 2016, les conseillères conjugales et familiales ainsi que les médecins et sages-femmes des CPEF sont intervenus dans les établissements scolaires : 231 séances d'information collective ont permis de réunir 4028 élèves.

Participation des équipes CPEF à la Journée du 1er décembre et au lancement de la campagne estivale de dépistage VIH-IST en lien avec le Réseau VIH.

Par ailleurs, 8.000 pochettes de préservatifs réalisées au logo du Conseil départemental sont mises à disposition des consultants des CPEF et dans les établissements scolaires.

► **Les coordonnées des CPEF**

Consultations médicales sur RDV

■ **CPEF de BERGERAC**

Annexe de la Maison du Département en Bergeracois

2 rue Valette

24100 BERGERAC

☎ 05.53.02.04.70

Horaires d'ouverture : lundi au vendredi 8h30 – 12h00 / 13h30 – 17h00

■ CPEF de NONTRON

Place du Champ de Foire
24300 NONTRON
☎ 05.53.02.07.06

Horaires d'ouverture : lundi au vendredi 9h00 – 12h30 / 13h30 – 17h00

■ CPEF de PERIGUEUX

Cité Administrative – Bât B
Rue du 26ème R.I
CS 70010
24016 PERIGUEUX CEDEX
☎ 05.53.02.03.90

Horaires d'ouverture : lundi au vendredi 9h00 – 12h00 / 13h30 – 17h00

■ CPEF de RIBERAC

Maison du Département en Val de Dronne
Les Chaumes Est
Route de Périgueux
24600 RIBERAC
☎ 05.53.92.48.62

Horaires d'ouverture : lundi au vendredi 8h30 – 12h30 / 13h30 – 17h00

■ CPEF de SARLAT

« Les Jardins de Madame »
Rue Jean Leclair
BP 91
24203 SARLAT CEDEX
☎ 05.53.31.71.71

Horaires d'ouverture : lundi au vendredi 9h00 – 12h00 / 13h30 – 17h00

➤ Les professionnels des CPEF

Médecins
Conseillères conjugales et familiales
Sages-femmes
Infirmières
Secrétaires

➤ Les services proposés

Le CPEF propose les services suivants :

- consultation médicale
- entretien individuel ou de groupe
- information collective dans les établissements scolaires et structures médico-sociales